



RÉGIME DE RETRAITE  
DES ENSEIGNANTES  
ET DES ENSEIGNANTS

# INFO-RETRAITE

AUTOMNE 2015

BULLETIN D'INFORMATION DES ENSEIGNANTES ET ENSEIGNANTS  
RETRAITÉS ET DE LEURS SURVIVANTS



Pédaler  
au gré du  
changement

Cam Kilgour  
PAGE 2

## DANS CE NUMÉRO

3 À QUOI RESSEMBLE  
VOTRE RETRAITE?

4 TROUVER L'ÉQUILIBRE  
EN TENANT COMPTE DES  
FACTEURS DÉMOGRAPHIQUES

6 LA PROCURATION

7 BRÈVES NUMÉRIQUES

# PÉDALER AU GRÉ DU CHANGEMENT



À l'occasion de la campagne « À quoi ressemble votre retraite? », Cam nous a envoyé cette photo prise lors de sa randonnée à vélo en Afrique. Consultez la page suivante pour savoir à quoi s'occupent d'autres retraités.

**Pendant ses 23 années d'enseignement au secondaire, Cam Kilgour s'est rendu à vélo au travail, au centre-ville de Toronto, presque chaque jour. (Il a fait la même chose à Melbourne, en Australie, durant chacun de ses deux séjours d'une année dans le cadre d'un programme d'échanges d'enseignants.) Pour célébrer son départ à la retraite en 2013, il a décidé de partir en Afrique pendant quatre mois pour faire une randonnée à vélo de 12 000 km.**

Cam est né et a grandi dans le centre-ville de Toronto. Il travaillait dans le domaine du droit de l'immigration lorsqu'il est tombé sur une offre d'emploi pour un poste d'enseignant d'une durée de deux ans au Bhoutan. Cam a saisi cette occasion, qui a fait naître en lui une passion pour l'enseignement.

Lorsque Cam est rentré à Toronto, il a enseigné à Scarborough pendant 10 ans, puis a été muté au Riverdale Collegiate Institute, situé dans l'est de Toronto. Cam trouvait très avantageux de travailler près de chez lui. En effet, cela lui permettait d'intégrer un trajet à pied ou à vélo à sa

routine quotidienne et, ainsi, de demeurer en forme, d'évacuer le stress et d'éviter les embouteillages qui caractérisent la ville.

Un ami de Cam travaille pour Tour d'Afrique, une entreprise qui organise des randonnées à vélo à l'étranger. Il a fait germer dans l'esprit de Cam l'idée de s'inscrire à l'un de ces voyages. Cam a rassemblé son courage et a décidé de s'offrir une randonnée à vélo en Afrique comme cadeau de retraite.

Le voyage commence normalement au Caire, mais, en 2014, étant donné l'instabilité qui régnait en Égypte, les organisateurs ont décidé de partir de

Khartoum, au Soudan. De là, le groupe a pédalé à travers des centres urbains et des villes rurales du Soudan, de l'Éthiopie, du Kenya, de la Tanzanie, du Malawi, de la Zambie, du Botswana et de la Namibie, pour enfin terminer son aventure au Cap, en Afrique du Sud. Les voyageurs ont entamé leur périple le 10 janvier et, en pédalant en moyenne six heures par jour, ont atteint leur destination le 10 mai.

« D'après ce que j'ai pu observer, la situation en Afrique est beaucoup plus encourageante que ce que racontent les médias, déclare Cam. Dans les articles portant sur les pays que nous avons traversés, on insiste souvent sur les aspects négatifs. J'ai été surpris de constater qu'il y a beaucoup d'espoir en Afrique. On y trouve une énergie créative puissante et beaucoup d'éléments positifs. »

Le fait de passer six heures par jour sur son vélo et de visiter d'innombrables collectivités a permis à Cam de voir sa propre vie d'un œil nouveau. « Nous vivons dans un monde de plus en plus complexe où la technologie gouverne nos journées, continue-t-il. En traversant des collectivités rurales et en voyant la façon dont les gens y vivent, je me suis rendu compte qu'il était possible d'avoir une vie heureuse sans posséder un tas de gadgets. »

Maintenant qu'il est officiellement à la retraite de l'enseignement, Cam considère cette phase de sa vie comme une occasion d'apporter une autre contribution à la collectivité. « Nous sommes très chanceux de pouvoir toucher cette rente qui nous donne la liberté et l'autonomie nécessaires pour gérer notre vie après la retraite. »

« Soyez actif dans votre collectivité et prenez bien soin de votre santé physique. Reposez-vous bien. Aidez les autres autant que vous le pouvez. Lorsqu'une personne s'investit dans sa collectivité, tout le monde en ressort gagnant. »

# À QUOI RESSEMBLE VOTRE RETRAITE?

Nous avons demandé aux participants de nous montrer à quoi ressemblait leur retraite. Voici quelques-unes des réponses que nous avons obtenues.



**Bill Andrews** « Pendant presque toute ma carrière, j'ai enseigné la science de l'environnement. Au cours de cette période, mes enfants et moi avons planté 40 000 arbres sur un terrain vague. J'amenais mes étudiants faire des sorties éducatives à cet endroit. Maintenant que je suis retraité, je coupe les branches au bas de ces arbres, je bâtis des sentiers forestiers et je prévois entreprendre bientôt une coupe sélective. C'est un projet que je réalise seul. Malgré mes 85 ans, je n'ai pas de mal à accomplir le travail. Grâce à ma rente, je possède tout l'équipement dont j'ai besoin pour travailler de façon sécuritaire et efficace. »



**Norm MacPherson**

« Cette photo vous donne un aperçu de ce à quoi ressemble ma retraite. On m'y voit en train de conduire un ponton avec mon petit-fils! »



**Stuart Nicholson**  
« Rallye dans les dunes du Rub al Khali, à Oman. La photo illustre à merveille à quoi ressemble ma retraite! »



**Barbara Arthur**

« Pendant un voyage en Belgique combinant bateau et vélo »



**Kathy Bandla**

« Lors d'une randonnée dans les Alpes, à proximité de Vienne »

**Mary Ash**

« Me voilà, en haut d'un ancien village celtique d'Allemagne, pendant ma randonnée à vélo sur la Route romantique. Comme vous pouvez le voir à mon expression, la retraite est fantastique! »



**Chris Somers**

« Je viens de réaliser pour la huitième année consécutive le Cyclo-défi contre le cancer. Je me sens très choyé de pouvoir contribuer à honorer la mémoire de ceux qui ont perdu leur lutte contre le cancer (comme mon cousin Peter) et donner du courage à ceux qui continuent de se battre contre cette maladie. En tant qu'enseignant du secondaire à la retraite, je trouve toujours aussi valorisant d'aider les autres et de soutenir ma collectivité. »



**Diane O'Dell**

« Ma sœur Ruth et moi sommes les fondatrices et présidentes d'une chorale d'enfants communautaire qui présente de la musique chorale traditionnelle et des spectacles chorégraphiés. Lorsque Ruth a pris sa retraite, en 1994, nous avons décidé de nous investir pendant deux ans dans le "projet" (comme nous l'appelions alors) et, 21 ans plus tard, nous continuons d'accueillir des jeunes passionnés par le chant! Ma sœur a formé un chœur particulier pour souligner mon 65<sup>e</sup> anniversaire. Sur la photo, on me voit diriger "nos enfants" pendant leur prestation. »



Vous voulez en savoir plus?



Pour voir un album rempli de photos reçues, rendez-vous à l'adresse [www.otpp.com/nouvellesderentesenligne](http://www.otpp.com/nouvellesderentesenligne).

# Trouver L'ÉQUILIBRE

en tenant compte  
facteurs



## La science derrière la durabilité

À la découverte  
des mécanismes  
qui assurent  
la viabilité  
d'un régime  
de retraite.

Nous avons une promesse à tenir. Nous vous fournirons, à vous puis à votre survivant, une rente garantie à vie. Toutefois, à mesure que le ratio participants actifs/retraités diminue et que l'espérance de vie augmente, tenir notre promesse relève de plus en plus d'un numéro d'équilibriste.

LE RATIO PARTICIPANTS  
ACTIFS/RETRAITÉS DIMINUE.

**1,4:1**

NOUS  
RECEVONS **3,2 G\$**  
EN COTISATIONS,  
MAIS DEVONS VERSER

**5,3 G\$**

EN PRESTATIONS  
(et l'écart continue  
de se creuser).

**EN  
BREF**

LES PARTICIPANTS PASSENT

**MOINS**

D'ANNÉES AU TRAVAIL

**26**

QU'À LA RETRAITE

**31**

LES GENS,  
PARTICULIÈREMENT  
LES FEMMES, VIVENT  
PLUS LONGTEMPS  
QU'AVANT, ET 75 %  
DES PARTICIPANTS À  
NOTRE RÉGIME SONT  
DES FEMMES.

# des démographiques

## Qu'est-ce que cela signifie?

Pour tenir notre promesse, nous devons être en mesure de comprendre les facteurs déterminants et de prévoir pendant combien de temps chaque participant touchera une rente.

Nos actuaires utilisent un ensemble de systèmes et de processus complexes, notamment des « modèles », qui nous permettent de prédire l'avenir de chacun de nos 311 000 participants. Diverses hypothèses sont utilisées lors de ces processus, notamment les augmentations de salaire prévues, la date de départ à la retraite prévue, la probabilité d'une maladie et, surtout, l'espérance de vie des participants.

Cela nous permet de prévoir le moment où les participants commenceront à toucher une rente et pendant combien de temps elle leur sera versée.

Nous mettons tout en œuvre pour nous assurer que les hypothèses utilisées reflètent la réalité le plus fidèlement possible afin d'avoir une vision très claire de nos obligations futures. Lorsque nous constatons des différences entre ce que nous avons prévu et ce qui s'est réellement produit, nous mettons à jour nos hypothèses.

Dans cette optique, nous avons récemment adopté une nouvelle approche pour prédire les améliorations touchant la vie des participants qui auront une incidence sur leur espérance de vie. Ainsi, plutôt que de supposer qu'une personne de 60 ans vivra encore pendant un certain nombre d'années, nous tenons compte du *moment* où elle atteindra l'âge de 60 ans. Grâce aux progrès de la médecine, une personne qui célèbre son 60<sup>e</sup> anniversaire cette année peut raisonnablement s'attendre à vivre plus longtemps qu'une personne ayant atteint le même âge il y a 30 ans. Cette analyse est conforme aux principes établis par les actuaires du Canada, des États-Unis et du Royaume-Uni.

Le fait d'adopter cette approche a eu une incidence majeure sur le coût futur des rentes et, en 2015, notre passif a augmenté de 1,3 G\$ par rapport à 2014.

Il est essentiel que le régime ait une idée claire de l'avenir pour être en mesure de verser les rentes promises. Les processus que nous suivons pour mettre à jour nos hypothèses et prédire les coûts nous aident à nous adapter et à prendre les bonnes décisions en tant qu'organisation, afin de veiller à ce que le régime demeure sain, stable et solide pour les années à venir.



*Dans la deuxième partie de cette série, nous traiterons de la façon dont nous nous servons de la protection conditionnelle contre l'inflation pour assurer la durabilité du régime.*

# TROIS RAISONS POUR LESQUELLES VOUS DEVEZ SONGER À PRÉPARER UNE PROCURATION DÈS MAINTENANT



Vous vous posez de nombreuses questions lorsque vous vous préparez à prendre votre retraite : Aurai-je assez d'argent? Vais-je m'ennuyer? Suis-je véritablement prêt? Toutefois, il se peut que vous ayez oublié de vous poser LA question la plus importante : Si j'étais incapable de prendre mes propres décisions, qui voudrais-je voir agir en mon nom?

**Si quelque chose se produit et que vous n'êtes plus sain d'esprit, nous aurons besoin de savoir si vous avez accordé à quelqu'un l'autorisation légale de prendre des décisions concernant votre rente du RREO ou de présenter des demandes liées à celle-ci.**

Rien ne vous oblige à désigner un mandataire qui agira en votre nom en vertu d'une procuration relative aux biens, mais voici trois raisons pour lesquelles vous devriez le faire :

- 1** Vous vous assurez ainsi que les décisions qui seront prises en votre nom le seront par une personne que vous connaissez et en qui vous avez confiance.
- 2** Vous réduirez la paperasserie. L'ajout d'une procuration validée à votre dossier permettra à votre être cher de prendre en charge en votre nom les questions relatives à vos finances.
- 3** Il s'agit d'un processus simple, que vous pouvez entreprendre en tout temps. Pour en savoir davantage, consultez le site Web du ministère du Procureur général et téléchargez la trousse pour les procurations.

**Lorsque votre procuration sera prête, envoyez-nous-en une copie.  
Nous la vérifierons et la conserverons dans votre dossier.**



Abonnez-vous à partir  
de votre compte  
sécurisé du RREO.



@OTPPinfo  
(#myOTPP)



/OTPPinfo



/monRREO

Restez informé en temps réel des  
nouvelles concernant le régime.



## Télé- retraite

L'HISTOIRE DE MARION

### UNE SÉRIE DE REPORTAGES VIDÉO

**Voici Marion, notre nouvelle vedette!** Elle compte prendre sa retraite en 2016 et tient un journal vidéo sur son sprint vers la ligne d'arrivée. Télé-retraite, notre nouvelle série, vous amène à la table de cuisine de Marion afin que vous puissiez rire et, qui sait, pleurer avec elle pendant qu'elle explore avec vous cette phase excitante (et parfois terrifiante) de sa vie.

**Pour visionner les vidéos,** rendez-vous à l'adresse [www.youtube.com/OTPPinfo](http://www.youtube.com/OTPPinfo) et sélectionnez la liste de lecture de Télé-retraite.

## Meilleurs articles sur Facebook

Nos communautés Facebook, accessibles aux adresses [www.facebook.com/myOTPP](http://www.facebook.com/myOTPP) et [www.facebook.com/monRREO](http://www.facebook.com/monRREO), comptent maintenant près de 10 000 participants. Voici certains de nos articles récents favoris ainsi que les commentaires qu'ils ont suscités.



**Hélène :** Je suis si heureuse! La première semaine d'août marque normalement la fin de mon été. C'est à ce moment-là que je commence à penser à la rentrée imminente et à tout ce que je dois faire chaque jour et chaque semaine pour m'y préparer. C'est la première fois en 33 ans que je ne ressens pas ce sentiment désagréable. J'ai l'esprit totalement ailleurs!

**Anna :** Je fais partie du groupe! 😊

**Ingrid :** Bonne retraite à tous. Je vous souhaite d'avoir une longue retraite et d'être heureux et en santé. Cela fait déjà 17 ans que je profite de la mienne... Comme le temps file quand on s'amuse!



**Lyle :** ... que la promesse d'une bonne rente formulée par le recruteur qui a rendu visite à ma classe de 13<sup>e</sup> année à la Whitby District High School en 1956 avait été tenue.

**Bonnie :** Je ne pensais pas que les déductions seraient aussi élevées.

**Laura :** J'espère pouvoir vivre avec ce montant. J'avais très peur.

**Kathy :** Toutes ces années ont valu la peine, le positif comme le négatif, car maintenant je me réjouis!



**Gail :** ... que l'enseignement allait me manquer autant. Les larmes me montent aux yeux chaque fois que je mets les pieds dans une école.

**Carol :** ... qu'il était possible d'être aussi occupée.

**Donna :** ... qu'il y avait autant de choses à apprendre n'ayant rien à voir avec le programme d'enseignement de l'Ontario : la couture, le kayak, la natation, les arts, les mathématiques à des fins précises, le rembourrage de meubles, le tricot, la théorie des couleurs, l'assemblage courtpointe, le voyage, Photoshop! Et les gens sont intéressants, peu importe leur âge. Il est possible de se faire des amis qui ne sont pas enseignants!

# NOUVELLES EN BREF

## Le saviez-vous?

Chaque fois que nous interagissons avec nos participants, nous sollicitons leurs commentaires. Votre rétroaction nous aide à améliorer le service que nous vous offrons et à trouver de nouvelles façons de dépasser vos attentes.

Pour effectuer nos sondages, nous utilisons un échantillon aléatoire de personnes qui ont eu une récente interaction avec nous. Si vous appelez la ligne directe des participants, ou que vous nous envoyez un message par courriel, ou recevez une de nos publications, par exemple, votre nom sera ajouté à une liste de participants éventuels. Nous tirons au hasard un certain nombre de noms à partir de cette liste. Une fois que nous aurons sondé votre opinion, nous ferons en sorte que vous ne soyez pas appelé à participer à un autre sondage avant un certain temps.



## Participation accrue dans une société d'énergies renouvelables

Nous avons acquis la participation majoritaire de nos partenaires dans BluEarth Renewables Inc. Teachers' Private Capital est l'un des principaux actionnaires de BluEarth depuis que la société a été créée en 2010. Producteur privé et indépendant d'énergies renouvelables établi à Calgary, BluEarth concentre son activité dans l'acquisition, le développement, la construction et l'exploitation de projets éoliens, hydroélectriques et solaires. Son portefeuille actuel comprend des participations dans 18 projets un peu partout au Canada qui totalisent une capacité nette de 174 mégawatts.



## Acquisition d'une société détenant des redevances pétrolières et gazières

Nous avons fait l'acquisition pour 3,3 G\$ de Heritage Royalty Limited Partnership (HRP), une ancienne filiale de Cenovus Energy Inc.

HRP détient un vaste portefeuille de redevances pétrolières et gazières dans l'Ouest canadien. Elle possède 4,8 millions d'acres en Alberta, en Saskatchewan et au Manitoba. Elle détient également des redevances relativement à 500 000 acres dans les propriétés de Pelican Lake et de Weyburn de Cenovus, deux projets pétroliers de longue durée et de grande envergure.

## RAPPEL!

### Veillez à ce que vos coordonnées soient à jour.

Accédez à votre compte sécurisé du RREO et assurez-vous que votre adresse postale et votre adresse électronique sont exactes. N'oubliez pas de remplacer l'adresse de courriel fournie par votre conseil scolaire par votre adresse personnelle.

*Info-Retraite* est publié à l'intention des participants du Régime de retraite des enseignantes et des enseignants de l'Ontario.

Vos commentaires sur n'importe quel aspect d'*Info-Retraite* sont les bienvenus. Veuillez nous les transmettre par courriel à l'adresse [member\\_communications@otpp.com](mailto:member_communications@otpp.com).

Le présent bulletin ne confère aucun droit aux prestations du régime de retraite. Vos droits et ceux de vos survivants sont régis par le règlement du régime. L'information contenue dans ce bulletin est d'ordre général et ne s'applique pas à des cas particuliers.

This newsletter is also available in English.

**Régime de retraite des enseignantes et des enseignants de l'Ontario**  
5650, rue Yonge  
Toronto (Ontario) M2M 4H5

#### Services à la clientèle

Téléphone : 416 226 2700  
ou 1 800 668 0105

Télécopieur : 416 730 7807  
ou 1 800 949 8208

Courriel : [inquiry@otpp.com](mailto:inquiry@otpp.com)  
Site Web : [www.otpp.com](http://www.otpp.com)



Imprimé sur du papier recyclé  
ISSN 1180-3282

Retourner tout bulletin non distribuable au Canada à :

PM# 40062973

Régime de retraite des enseignantes et des enseignants de l'Ontario  
5650, rue Yonge  
Toronto (Ontario)  
M2M 4H5